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Un outil de  
la MEL au service  
du territoire

Notre mission : rendre possibles  
de nouveaux instants de vi(ll)es.

Ville Renouvelée est un activateur urbain de la 
métropole lilloise. Nous développons et rendons 
possibles de nouveaux espaces urbains, de nouveaux 
instants de vi(ll)es à travers nos expertises depuis plus 
de quatre décennies. 

Notre diversité de services et notre culture hybride 
(publique, privée) nous permettent de mettre en place 
les conditions durables de réussite pour relever les 
défis du territoire et participer à son attractivité. 

Notre offre de service

 Aménagement  et renouvellement urbain 
 Revitalisation des centralités
 Constructions et réhabilitations 
 Mobilité et stationnement 
 Promotion immobilière
 Immobilier d’entreprises
 Parcs d’activités
 Gestion transitoire et maîtrise d’usage

Ce qui compte,  
plus que la ville, ce sont  
les vies qui s’y déroulent. 
 
Faire utile ensemble, 
partout où il y a de la vi(ll)e.

20222022
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« Rejoindre Ville Renouvelée, par la singularité de sa 
mission et son territoire d’action principal, me permet 
de participer à la rénovation et à la construction de 
la MEL de demain. Les nombreuses friches issues 
de la grande histoire industrielle de notre métropole 
permettent de repenser la ville du futur en respectant 
les spécificités de chaque composante de notre 
territoire. Réaménager un quartier, ce n’est plus 
seulement construire un ensemble de bâtiments plus 
ou moins bien intégrés. Réaménager un quartier, c’est 
reconstruire un véritable espace de vie au bénéfice 
de tous, c’est construire pour ceux qui y vivent et 
le font vivre. La double culture public/privé de Ville 
Renouvelée permet de privilégier l’intérêt général en 
y mêlant avec pragmatisme les réalités économiques 
de tout chantier de construction. Cela permet d’offrir 
des aménagements et des accompagnements de 
qualité en répondant aux grands défis de l’habitat, de 
la vie économique, du commerce et de l’emploi, en y 
incluant les volets indispensables de la mobilité et de 
la protection de l’environnement. » 

Collectivités
locales • 60 %

Notre actionnariat

Institutions
privées • 40 %

Présidente 
Isabelle Mariage

Administrateurs
Pour les collectivités locales

• La Métropole Européenne de Lille  
est représentée par : 
Mehdi Chalah, Conseiller métropolitain et Conseiller 
municipal à Roubaix / Michel Colin,  
Vice-Président de la MEL et Maire de Lannoy  
/ Matthieu Corbillon, Conseiller métropolitain délégué 
et Maire de Sainghin-en-Weppes  
/ Dominique Legrand, Conseiller métropolitain  
et Maire de Marquette-lez-Lille / Elisabeth Masse, 
Conseillère métropolitaine et Maire  
de Saint-André-lez-Lille / Jean-Marie Vuylsteker, 
Conseiller métropolitain et Adjoint au Maire  
de Tourcoing

• La Ville de Roubaix est représentée  
par Guillaume Delbar, Maire

• La Ville de Tourcoing est représentée  
par Isabelle Mariage, Adjointe au Maire

• La Ville de Croix est représentée  
par François Leblond, Adjoint au Maire

• La Ville de Mons-en-Barœul est représentée  
par Jean-Marie Ledé, Conseiller municipal

• La Ville de Wasquehal est représentée 
par Ghislain Plancke, Adjoint au Maire *
↑ 
* Ghislain Plancke, nouvel administrateur : Métropole 

Européenne 
de Lille (MEL)
35 %

14 Villes de 
la métropole
25 % Roubaix : 7,77% ; Tourcoing : 7,67% ; Lille : 2,48% ; 

Wattrelos : 1,63% ; Armentières : 1,28% ; Croix : 0,71% ; 
Mons-en-Barœul : 0,64% ; Wasquehal : 0,58% ; Halluin : 
0,41% ; Lys-lez-Lannoy : 0,41% ; Saint-André : 0,41% ; 
Roncq : 0,41 % ; Neuville-en-Ferrain : 0,35% ;  
Leers : 0,31%

Caisse des Dépots : 15.42% ; CCl : 11,03% ;
Vilogia : 4,27% ; Caisse d’Épargne Nord France
Europe : 3,36% SAFIDI : 2,55% ; Crédit Agricole : 2,40% ;
Arkea Banque Entreprises et Institutionnels : 1%

Notre conseil 
d’administration 

Pour les institutions privées
• La Caisse des Dépôts est représentée par Marc Levert
• La CCI Grand Lille est représentée par Francis Grenier
• La Caisse d’Epargne Hauts de France  

est représentée par Benoît Gavory
• Le Crédit Agricole Nord de France  

est représenté par Patrick Marcilly
• Vilogia est représenté par Dong Nguyen
• SAFIDI est représenté par Matthieu Meese
• Arkea Banque Entreprises et Institutionnels  

est représentée par Romain Loiodice

Les censeurs
• La ville d’Halluin est représentée par Alain Cappe
• La ville de Lys-Lez-Lannoy  

est représentée par Philippe De Bruille
• La ville d’Armentières est représentée par Jean-Louis Merten
• La ville de Leers est représentée par Catherine Kerlidou
• La ville de Saint-André-lez-Lille  

est représentée par Joséphine Farineaux
• La ville de Lille est représentée par Stanislas Dendievel
• La ville de Wattrelos est représentée par Catherine Osson
• La ville de Neuville-en-Ferrain  

est représentée par Marie Tonnerre-Desmet
• La ville de Roncq est représentée par Rodrigue Desmet
• NCI est représenté par Dominique Verlinde 

Notre actionnariat
Capital social : 8 335 772 euros
Entreprise publique locale, notre actionnariat 
mixte est le gage de notre engagement sans faille 
et quotidien pour nous permettre de réussir la 
transformation des territoires. Opérateur privé des 
collectivités publiques, Ville Renouvelée allie le 
meilleur des deux pour répondre avec célérité et 
souplesse aux enjeux d’intérêt généraux.
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Laurent Matzkowski
Responsable des systèmes  
d’informations

 « Pour ces prochaines années, nous 
avons fait le choix de baser notre 
stratégie sur de nouveaux outils et 
de migrer progressivement notre 
infrastructure vers une nouvelle 
architecture hybride : Cloud / On-
Premise. Mon objectif est de permettre 
aux collaborateurs d’avoir accès à 
des outils intelligents, innovants, pour 
travailler dans les meilleures conditions 
possibles : faciliter les échanges et la 
collaboration, partager l’information… »

Jean-Luc Blazy
Directeur du pôle construction  
et maîtrise d’ouvrage 

« Notre équipe doit relever de nombreux 
défis : comprendre les futurs usages dans 
une société en pleine mutation, apporter 
les solutions architecturales et techniques 
les plus adaptées, maîtriser l’équation 
économique dans un contexte incertain 
et inflationniste, le tout en répondant au 
mieux aux nombreux et complexes enjeux 
environnementaux. Plus que jamais,  
nous devons apporter de la méthode,  
de l’intelligence collective et de l’agilité  
à nos projets. »

Blandine Lebourg
Responsable du pôle innovation  
et maîtrise d’usage

« Développer une vision de l’innovation 
utile, durable et accessible, en prenant en 
compte les besoins des parties prenantes 
et des usagers pour imaginer et construire 
ensemble une ville renouvelée. C’est ce 
qui anime le pôle innovation et maîtrise 
d’usage au quotidien dans ses missions 
d’observation, d’expérimentation, de 
conception et de réalisation de nouveaux 
modes de faire de la fabrique urbaine. »  

Othman Sassi
Responsable business  
development

« En 2022, nous avons collectivement 
atteint nos objectifs. Il s’agissait de 
booster l’attractivité de nos sites 
en renforçant notre visibilité et en 
diversifiant nos actions de prospection 
en lien avec les acteurs de l’attractivité 
et du développement économique 
métropolitains. Mais également 
de proposer une offre de services 
innovante en phase avec le marché 
de l’immobilier aux entrepreneurs que 
nous hébergeons. Et c’est pari relevé ! »

Iris Fiatte
Responsable du pôle foncier  
et juridique

« L’année 2022 a été une année au 
cours de laquelle le pôle foncier a 
travaillé en transversalité au service 
des opérations d’aménagement et de 
construction. Cela permet de capitaliser 
pour mieux sécuriser les sujets fonciers 
de demain. »

Véronique Buret
Directrice du pôle aménagement

« L’équipe aménagement accompagne 
la mutation de la ville et mobilise 
chaque jour ses expertises et sa 
capacité à inventer les solutions sur 
mesure qui permettent de répondre 
aux spécificités du territoire et aux 
attentes des collectivités. En 2022, 
l’équipe aménagement s’est renforcée 
pour répondre aux défis des grands 
projets d’aménagement du Nouveau 
Programme de Rénovation Urbaine 
(NPRU) sur les quartiers de la 
Bourgogne à Tourcoing, du  
Nouveau Mons à Mons-en-Barœul  
et de l’Alma à Roubaix. »

Ils font la 
Ville Renouvelée 

Directeur Général 
Giuseppe LO MONACO

20222022
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Design en ville 

En septembre 2022, nous avons inauguré les 
« cheminées de la Lainière », un nouveau mobilier 
urbain qui rend hommage à l’histoire du quartier.  
Ces « salons de ville » ont été imaginés par Julien 
Kieffer et Aurélien Veyrat, comme lieux de rencontres 
et de respiration où salariés et habitants de ce 
nouveau quartier d’activités habité peuvent se relaxer. 
Ces « cheminées », conçues dans une logique de 
design urbain circulaire, en lien avec le patrimoine 
industriel du quartier, s’inscrivent parfaitement dans 
notre vision durable et vertueuse de la ville.

Vers une gestion encore plus 
durable des eaux pluviales 

« Développer une expertise dans la gestion durable 
des eaux pluviales », c’est le sens de l’adhésion de 
Ville Renouvelée à l’association Adopta, officialisée 
vendredi 30 septembre 2022, en présence de Jean-
Jacques Hérin, Président d’Adopta et Isabelle Mariage, 
Présidente de Ville Renouvelée. En bénéficiant de 
l’offre d’accompagnement de l’association experte 
dans la gestion des eaux pluviales, Ville Renouvelée 
souhaite renforcer ses pratiques en la matière, à 
chaque niveau d’intervention sur ses projets urbains.  Des œuvres monumentales  

le long du Canal de Roubaix

En juillet 2022, 3 œuvres monumentales ont été 
installées le long du canal de Roubaix, dans le quartier 
de l’Union que nous aménageons pour la Métropole 
Européenne de Lille (MEL). Ce sont en réalité 3 œuvres 
d’art qui ont été créées dans le cadre de la résidence 
d’artistes RAU « Regards d’Artistes sur l’Urbanisme » 
que nous proposons avec Groupe A - Coopérative 
culturelle sur nos projets urbains.
(Grégory Grincourt - Cry me a river / Nicolas Tourte - 
No Shelter / Aurélien Veyrat - I1, I2, I3). L’inauguration 
de ce parcours d’art était organisée dans le cadre du 
festival « Pile au RDV » de la Condition Publique.

Ville Renouvelée dit stop aux 
violences faites aux femmes

Les collaborateurs.trices de Ville Renouvelée  
ont enfilé leurs baskets le 25 novembre dans le cadre  
de la journée internationale pour l’élimination de la 
violence faites aux femmes, pour s’engager aux côtés 
des associations et des milliers d’autres coureurs.  
Une course organisée par la ville de Lille, Osez le 
féminisme 59 et Lille Métropole Athlétisme. 

Le SIMI
Nos équipes étaient présentes au Salon de l’Immobilier 
d’Entreprise (SIMI) du 6 au 8 décembre 2022 afin de 
présenter l’ensemble de nos opportunités d’implantation 
et de développement dans la métropole lilloise avec des 
fonciers, des bâtiments à réhabiliter, des bureaux à louer… 

2022 
en images

2022
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Interview croisée

Comment travaillez-vous ensemble 
pour atteindre vos objectifs 
communs en tant que présidente 
et directeur général ? 
IM : « Le point essentiel pour que le binôme présidence 
/ direction générale fonctionne, c’est  
la confiance mutuelle. Nous avons travaillé en 2022 
un nouveau plan stratégique pour nous permettre 
d’atteindre nos objectifs communs, et de continuer 
notre progression à horizon 2028. En lien étroit  
avec le conseil d’administration et la forte implication  
de Métropole Européenne Lille nous entamons  
une stratégie ambitieuse qui vise à renforcer et 
pérenniser nos activités existantes, et à explorer  
le développement de nouvelles offres de services  
en matière d’aménagement, de construction  
et de développement économique… »

GLM : « Il n’y a pas de grand projet sans portage 
politique fort ! Pour une entreprise comme la nôtre, 
intimement liée à l’intérêt général, le lien étroit entre 
la gestion politique de la présidence et la gestion 
technique assurée par la direction générale, est 
fondamental. 

La tâche est importante et chacun a sa place.  
Il s’agit de mettre en mouvement l’action publique, 
d’impliquer les membres du conseil d’administration 
et de mobiliser toutes les parties prenantes aux projets 
urbains (habitants/usagers, élus locaux, associations 
locales, société civile, monde économique…). Cette 
collaboration est basée sur une confiance réciproque 
avec des objectifs communs de refaire la ville sur elle-
même, de réconcilier nature, culture et ville, d’associer 
les habitants à la réussites des projets. Cette ambition 
commune est renforcée par la mise en œuvre du plan 
stratégique de Ville Renouvelée. »

Pour vous, une ville attractive  
en 3 mots, c’est quoi ? 
IM : « Une ville attractive est une ville innovante, 
apaisée et verdoyante. Ce sont des qualités que  
nous intégrons, en lien avec les politiques publiques 
du territoire, dans notre façon de concevoir  
les nouveaux espaces de villes. 

Pour faire une ville attractive, il ne faut pas 
systématiquement chercher l’exemplarité, dans le sens 
technique du terme. Il faut avant tout penser une ville 
heureuse et inclusive qui permet à ses habitants  
de s’épanouir au quotidien. »

GLM : « L’échange : par la mixité de fonction,  
d’habitat, de population, d’animation, notre ambition  
à travers nos opérations est de créer le mouvement  
et de valoriser les échanges.

Le vivant : penser le vivant en ville apporte à la ville 
attractive la vision d’un aménagement plus durable 
dans toutes ses composantes avec la prise en compte 
de sujets plus globaux comme la nature, l’énergie,  
la mobilité ou encore les services urbains pour penser 
de manière écosystémique.

Le quartier : c’est le territoire du quotidien, de l’unité 
de voisinage, de la proximité des habitants, du lien 
social, économique et culturel. Nos ambitions en 
tant qu’activateur de la ville vont bien plus loin que 
l’aménagement d’une ZAC ou la construction d’un 
équipement. Nous souhaitons généraliser la maîtrise 
d’usage dans nos opérations pour créer les conditions 
du développement du quartier et de sa bonne greffe 
au sein de la ville. »

Quels sont les principaux défis que 
Ville Renouvelée va devoir relever 
dans les années à venir ? 
IM : « Ville Renouvelée est un outil du territoire qui ne 
cesse d’évoluer depuis sa création il y a plus de 40 ans. 
Si Ville Renouvelée a été historiquement créée pour 
faire face à la crise du textile avec la reconversion des 
friches industrielles, elle est aujourd’hui un activateur 
urbain avec une diversité de services qui nous permet 
d’accompagner tous les acteurs de la ville.  
Demain, Ville Renouvelée devra être encore plus 
audacieuse et innovante pour répondre aux enjeux 
climatiques. C’est le sens du projet stratégique  
que nous mettons en place. »

GLM : « La première richesse de Ville Renouvelée sont 
les salariés qui œuvrent chaque jour pour sécuriser  
les marchés, payer les factures, acquérir ou 
vendre des fonciers, commercialiser pour la bonne 
réalisation de nos projets d’aménagement et de 
construction. Pour assurer notre développement dans 
les années à venir nous devons renforcer la gestion de 
notre ressource humaine. Notre défi est de conserver 
et faire progresser nos talents mais aussi mieux 
recruter, améliorer et renforcer l’organisation tout en 
maintenant une culture et un environnement de travail 
sains et épanouissants. »

Qu’est-ce qui illustre le mieux 
selon vous Ville Renouvelée ? 
IM : « La passion qu’elle met à l’ouvrage. Derrière cela, 
je pense à l’engagement du quotidien et à l’expertise 
des équipes pour faire la ville nouvelle. »

GLM : « Je dirais le mot « smart » ! À l’image du nouvel 
immeuble de bureaux dédié aux industries créatives 
que nous développons, réalisons et commercialisons  
à la Plaine Images. »

Pour 2022, je retiens également les deux nouvelles 
concessions d’aménagement que la Métropole 
Européenne de Lille nous a confié. Cette bonne 
nouvelle représente environ 115 hectares de projet  
et la mobilisation d’une 20aine de collaborateurs pour 
les 15 années à venir. »

Giuseppe Lo Monaco : « 2022 est une année charnière 
pour Ville Renouvelée. Après une période Covid 19 
lourde de conséquences, nous sommes entrés dans 
contexte politique et économique international très 
difficile. Nous avons dû nous adapter aux différentes 
crises, aux nouvelles habitudes des usagers et à la 
flambée des prix. Mais nous avons tenu le cap, à 
l’image de notre activité mobilité, qui a su recréer de 
l’attractivité et maintenir une très bonne qualité de 
service. Mais également de notre service immobilier 
d’entreprises qui a su rester très réactif pour réduire 
l’impact de ces crises successives sur l’activité des 
entreprises que nous accompagnons au quotidien. 

Je suis fier d’avoir vu de nombreux projets se 
concrétiser en 2022. À la Plaine Images par exemple, 
avec les arrivées marquantes des campus Artfx 
et esport, et de la nouvelle offre immobilière du 
Smart…. Nous constatons également en 2022 que 
nos opérations sont de vrais succès commerciaux, 
preuve de la qualité de nos réalisations, de notre 
communication et de la pertinence de nos choix  
de développement. »

avec Isabelle Mariage, présidente 
et Giuseppe Lo Monaco,  
directeur général. 

Quelle(s) image(s) gardez-vous  
de l’année 2022 ? 
Isabelle Mariage : « À la lecture de ce rapport d’activité, 
je garde l’image d’une année inspirante. L’implication 
de notre conseil d’administration, de la direction 
générale, des collaborateurs et des partenaires,  
a fait de 2022 une année performante et audacieuse. 

Nous avons rassemblé nos savoir-faire pour 
transformer la ville sur elle-même au service de celles 
et ceux qui la vivent, sans jamais nous détourner  
de nos ambitions pour créer une ville durable. 

Nous concevons une ville dans son ensemble,  
qui accueille de l’activité, du logement,  
des équipements, des espaces pour tous…  
une ville aussi utile qu’agréable à vivre. 

20222022
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Les chiffres 2022 
à retenir 

56

150

signatures en 2021 :  
7 acquisitions, 18 ventes, 
11 promesses,  
20 conventions 
d’occupation précaires

entreprises  
dans l’écosystème  
de la Plaine Images

95%
taux d’occupation  
sur les 29 immobiliers 
d’entreprises que nous 
gérons (37 284 m2)

318
hectares de projets 
urbains en cours 
dans la métropole.

71 010
m² de projets en 
phase chantier pour 
le pôle construction 
et maîtrise d’ouvrage

6 millions
montant des subventions 
perçues sur nos projets  
en 2022

1514
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Fabriquer  
une ville durable

Améliorer la qualité de vie des habitants, favoriser la 
mixité sociale, promouvoir l’économie locale, impliquer 
les usagers et préserver les ressources. Ce sont pour 
Ville Renouvelée des ingrédients de la ville durable 
comme elle l’imagine. C’est en conjuguant chaque 
jour planification et gestion urbaine que nous trouvons 
l’équilibre d’une ville heureuse et apaisée.  

Au moment de la conception du projet, nous avons  
pris en considération deux axes incontournables.  
Le premier est la dimension urbaine. La question que 
nous nous sommes posée : comment redonner du sens 
à ce bâtiment en faisant l’accroche avec le quartier de 
l’Alma ? Pour y répondre, nous avons imaginé un grand 
parvis côté nord, qui se prolongera à l’intérieur du 
bâtiment, en un forum ouvert à tous, habitants et usagers 
du site avec des gradins, un espace restauration…  
Notre métier d’urbaniste, en complémentarité avec  
celui d’architecte, nous permet de réfléchir à toutes  
les échelles : celle du bâtiment, du site, du quartier… 
Le second est l’attractivité du site. Nous avons essayé  
de bien comprendre le lieu pour s’appuyer sur ses 
qualités et révéler ses atouts. Le futur parvis, qui 
remplacera l’ancienne zone de stationnement, deviendra 
un nouvel espace de ville largement végétalisé et 
participera au retournement d’image attendu sur le 
quartier en favorisant les échanges. Cette première 
réhabilitation à Blanchemaille permettra de réactiver  
le site et lui donner une nouvelle dynamique avec les 
projets à venir sur les bâtiments Fontenoy et Moreau. 

L’économie circulaire est un axe fort du projet. Quelles 
démarches vertueuses avez-vous intégrées dans votre 
approche de réhabilitation ? 
Nous avons intégré des approches vertueuses dans 
différents aspects du projet. Pour commencer, le parvis  
a été imaginé pour être perméable. Il sera ainsi fortement 
planté comme un sous-bois, ce qui permettra de créer  
un îlot de fraicheur et de favoriser la biodiversité. 
Ensuite, dans ce projet, la rénovation thermique est un 
sujet majeur. Nous l’avons pensée pour être sobre en 
carbone. Le confort des usagers a guidé notre réflexion, 
notamment pour imaginer la grande verrière du forum. 
Afin d’éviter les effets de serre, nous avons joué sur 
la hauteur et les ombres par exemple. Les quelques 
parties neuves seront réalisées en bois afin d’en limiter 
l’impact. Nous privilégions en priorité le réemploi, puis le 
recyclage, puis les éléments biosourcés ou géosourcés. 
Ville Renouvelée a souhaité adopter une démarche forte 
en termes de réemploi. Au démarrage du projet, un 
travail de diagnostic a été mené afin de déterminer les 
matériaux et équipements qui pouvaient être réutilisés 
dans le projet. Le reste a été proposé au don aux 
associations et PME du territoire lors d’une journée  
de dépose collaborative en novembre 2022. Aussi, nous 
avons fait le choix de mettre en place un lot de « dépose 
soignée » plutôt que de faire appel à une entreprise de 
démolition. Cela démontre que le réemploi est un réel 
pari collectif entre la maîtrise d’ouvrage, la maîtrise 
d’œuvre et les entreprises. 
Les ambitions du projet nous amènent à avoir une double 
comptabilité : une première en euros et une seconde en 
carbone. Notre rôle est de trouver le juste équilibre entre 
les deux.

Qu’est-ce qui a séduit votre agence SAA dans ce projet 
de réhabilitation mené par Ville Renouvelée pour la 
Métropole Européenne de Lille ?
Ce projet s’inscrit à plusieurs niveaux dans les 
valeurs de notre agence. Au-delà des préoccupations 
environnementales, nous avons des convictions 
fortes en matière de ville durable, qui correspondent 
parfaitement au cahier des charges de cette 
réhabilitation. Pour nous, ce n’est pas un processus 
que l’on vient ajouter, mais ces notions font partie 
intégrante de nos projets. Plus être plus précis,  
cinq éléments ont retenu notre attention.  
La situation urbaine, qui est un enjeu intéressant car 
le site fait le lien entre le centre-ville et le quartier de 
l’Alma. L’histoire du lieu depuis son émergence, son 
développement et la nouvelle histoire que l’on écrit 
aujourd’hui. Ensuite, le bâtiment en lui-même auquel 
il faut redonner de la cohérence. Le programme, qui 
nous permet de redonner vie au site en l’ouvrant sur 
la ville. Et enfin, les ambitions environnementales 
concrètes qui étaient affichées dès le concours.

Comment avez-vous conçu ce projet de réhabilitation ?
La première étape est celle de la concertation avec les 
différents acteurs du projet. Nous avons rencontré les 
utilisateurs finaux pour bien identifier leurs besoins, 
les collectivités pour comprendre leur vision du projet, 
la Préfecture de police pour la question du parvis et 
du rez-de-chaussée qui seront ouverts sur l’espace 
public, les pompiers pour les aspects de remises 
aux normes, les urbanistes de l’Alma pour rester en 
cohérence avec la rénovation urbaine à venir…  

Rencontre 
avec David Banvillet,  
SAA architectes

David Banvillet,  
architecte du projet 
Blanchemaille (SAA architectes)

Ville Renouvelée est en charge, pour le compte de la 
MEL, de l’emblématique transformation de l’ancien 
siège de La Redoute (site Blanchemaille à Roubaix) en 
nouveau site d’excellence dédié au e-commerce. Nos 
équipes du pôle construction et maîtrise d’ouvrage et 
de la cellule innovation et maîtrise d’usage, aux côtés 
de la maîtrise d’œuvre participent à la métamorphose 
de ces 15 000m2 et de son parvis en lieu créateur de 
valeurs (accueil, coworking, hôtel d’entreprises, salles 
de conférences…). La réhabilitation de Blanchemaille 
est un projet très illustrateur de notre vision de la 
ville durable, comme en témoigne David Banvillet, 
l’architecte en charge du projet de Studio Authier  
& Associés (SAA). 

Une ville qui intègre à la fois les nouveaux  
usages de la société et qui capitalise sur  
les atouts de son territoire (patrimoine,  
culturel, naturel, architectural…).  

C’est ça, le cœur de notre mission. suite →
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Comment respecter « intégrité historique » du bâtiment 
et « modernité » dans un projet de réhabilitation ? 
Pour y arriver, il faut analyser l’existant et bien 
comprendre l’histoire du lieu. Nous avons consulté 
l’ABF pour avoir plusieurs lecture et partager notre 
vision du projet. Nous avons identifié les différentes 
parties remarquables, témoins de l’histoire, qu’il 
ne fallait pas transformer. Par exemple, dans notre 
intervention, nous allons différencier les façades. 
Même s’il est plus efficient d’isoler par l’extérieur, 
les façades qui se distinguent par des éléments 
emblématiques seront traitées par l’intérieur afin  
de garder le cachet du bâtiment. 
Autre exemple, celui de la maison Pollet qui a 
connu depuis sa construction de nombreuses 
transformations et modifications. Le projet va 
permettre de la remettre en scène, à la fois depuis  
la rue et le forum intérieur. Pour nous, c’est 
fondamental de partir des éléments historiques du 
bâtiment pour respecter son intégrité patrimoniale. 

Pour les constructions neuves, qui apporteront de  
la modernité, nous allons les réaliser dans le respect 
de la composition du bâtiment. Un sémaphore sera 
construit en façade, mais restera en retrait de la 
maison Pollet afin de lui laisser toute sa place et sa 
fonction identitaire. 
Notre projet n’est finalement qu’une étape de plus 
dans l’histoire du bâtiment. Nous l’avons pensé pour 
qu’il soit évolutif au fil des années. On s’inscrit dans 
l’histoire pour imaginer son futur. 

Roubaix, Tourcoing, Wattrelos 

Bienvenue à l’Union !

En mai 2022, le quartier de l’Union accueillait de 
nouveaux habitants avec l’inauguration de la résidence 
de 70 logements Esprit Nature (promoteur : Cogedim 
/ investisseur : Notre Logis). Une matinée pleine de 
surprises : visite d’un logement, déambulation jusqu’à 
la vue panoramique du parking de la Tossée, lâché 
de ballons, performance artistique… Un temps fort 
et symbolique car ces nouveaux habitants sont les 
premiers d’une longue série à venir dans les prochains 
mois. En 2022, nous comptions jusqu’à 738 logements 
en construction ou en développement sur ce territoire 
en mouvement. Cela démontre la dynamique  
de l’Union, qui atteindra à terme 3 600 habitants,  
6 000 salariés et 10 hectares d’espaces verts.
L’Union est un projet de la Métropole Européenne  
de Lille, sur les communes de Roubaix, Tourcoing  
et Wattrelos.

Saint-André-lez-Lille  

Les premiers habitants  
de Quai 22 ont embarqué 

Quai 22 est désormais un véritable quartier, qui a 
pris vie avec l’arrivée des tous premiers habitants 

à l’automne 2022. Les remises de clés ont été 
nombreuses avec 150 logements livrés :
• 12 logements en accession pour Escaut Habitat   
• 45 logements pour Sia Habitat   
• 1 foyer de 17 chambres  
   pour Les Papillons Blancs de Lille 
• 79 logements pour Swiss Life / La Française 
• 15 logements intermédiaires CDC habitat
À cela s’ajoute deux parkings et trois commerces. 
Pour Quai 22, l’année a marqué le début d’une 
nouvelle vi(ll)e où la symbiose entre l’effervescence 
urbaine, le calme de l’eau et la sérénité de la nature 
fait de la promesse de bien-être une réalité ! En plus 
d’être l’aménageur aux côtés de Linkcity et Nhood, 
Ville Renouvelée réalise des missions d’assitance  
à maîtrise d’ouvrage sur 6 programmes de l’opération 
(logements et tertaire).

Nos projets pour  
faire la ville durable

 « On s’inscrit  
dans l’histoire  
pour imaginer  
son futur. »

Marquette-lez-Lille 

Une nouvelle résidence en bord  
de Deûle : Reflets logements 

En bord de Deûle sur un ancien site industriel de 
23 000 m² à Marquette, Ville Renouvelée aménage 
depuis plus de 10 ans, le site Rivéo avec pour 
vocation la reconquête urbaine et le développement 
économique du territoire. Une opération dans laquelle 
nous avons une double casquette puisque nous 
avons construit et livré en 2022 une résidence privée 
de 92 logements. Dotée de logements abordables, 
intermédiaires (avec Notre Logis et CDC Habitat)  
et en accession libre pour les particuliers, elle 
comprend également une structure d’accueil de jour  
et 6 chambres gérées par l’EPSM, l’Établissement  
Public de Santé Mentale de l’agglomération lilloise.  
Une réussite d’un point de vue architectural et qualité 
de l’ouvrage mais aussi dans le montage financier  
de l’opération.

Perspective du futur site 
Blanchemaille à Roubaix
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Deux nouvelles concessions  
de renouvellement urbain

En juin et octobre 2022, le conseil métropolitain de 
la MEL a attribué à Ville Renouvelée les concessions 
d’aménagement des quartiers de la Bourgogne à 
Tourcoing et du Nouveau Mons à Mons-en-Barœul. 
Deux projets phares qui viennent confirmer notre 
place d’acteur du renouvellement urbain dans  
la métropole lilloise.
Avec près de 115 hectares de projet, ce sont au total 
une 20aine de collaborateurs qui travailleront, pendant 
les 15 prochaines années, à transformer ces espaces 
de villes. À cela, s’ajoutera la concession de l’Alma  
à Roubaix, attribuée en 2023. 

 La Bourgogne (Tourcoing) 

La Bourgogne figure comme l’un des plus grands 
projets d’intérêt national avec ses 100 hectares.  
À travers cette concession, qui concerne environ  
7 000 habitants, l’objectif est de repenser la ville 
durable et pour tous par le biais de différentes 
interventions et avec trois enjeux majeurs : 
• améliorer le cadre de vie des habitants 
• proposer des logements confortables  
   et adaptés à la vie de chacun 
• renforcer et qualifier l’offre de services  
   et d’équipements publics. 
Cette transformation s’accompagnera d’un 
développement économique durable et ambitieux  
qui permettra de redonner de la valeur au quartier 
avec la construction d’un équipement de commerces 
et de services de 1 000m2 et la transformation 
de la friche Lepoutre en futur site d’excellence. 

 Nouveau Mons (Mons-en-Barœul) 

Ce projet s’inscrit dans la prolongation de l’ANRU 1  
qui s’est déroulé entre 2005 et 2016, et qui a permis 
d’offrir un cadre de vie remarquable aux 15 000 
habitants de cette ZUP typique des années 60 (la plus 
grande du département). Au rang des références en 
matière d’éco-quartier, le Nouveau Mons est devenu  
un espace de ville agréable à vivre et apaisé.  
Nous avions participé à cette réussite avec deux 
mandats d’aménagement pour le suivi des travaux 
d’espaces publics. 
Ce second volet du NPRU, pour lequel nous sommes 
cette fois aménageur, vise à prolonger les interventions 
du premier ANRU sur de nouveaux secteurs du quartier. 
Il s’agit principalement de poursuivre les ambitions en 
matière de qualité de cadre de vie (qualité des espaces 
publics, lutte contre les îlots de chaleur…),  
et d’amélioration du parc de logement. 
La programmation permettra de dédensifier  
le quartier avec la déconstruction de 360 logements,  
la réhabilitation de 600 logements et la construction de 
400 logements en accession pour favoriser le parcours 
résidentiel des habitants et renforcer la mixité. L’offre 
tertiaire sera également développée sur 4 000m2,  
et 8 hectares d’espaces publics et d’aménagements 
paysagers seront pensés. 

Villeneuve d’Ascq 

Réhabilitation et extension de  
l’IUT A de Lille, un projet d’envergure 

La grue s’est installée sur le chantier fin 2022, pour 
environ 18 mois de chantier. Depuis, les ouvriers sont 
à pied d’œuvre à l’extérieur pour la construction de 

Roubaix

Campus gare : le secteur ouest  
se transforme avec Cogedim et 3F 

Après le secteur gare qui s’est métamorphosé depuis 
quelques années, c’est de l’autre côté de la voie 
ferrée que les chantiers sont particulièrement actifs. 
Rue de l’ouest, ce sont deux projets immobiliers qui 
sortent de terre depuis 2022. Cogedim y construit 
une résidence étudiante de 165 logements répartis 
en trois bâtiments (R+3 au plus près de la rue, R+4 le 
long du corridor écologique qui longe la voie ferrée), 
qui dispose au rez-de-chaussée de locaux partagés 
comme une salle de réunion, une salle de sport. Ces 
studios seront gérés par Logifac, qui possède une 
quarantaine de résidences pour étudiants partout 
en France. Le chantier sera livré à l’été 2023. Juste 
à côté, c’est le groupe 3F (Notre Logis) qui implante 
40 logements locatifs sociaux (37 appartements et 3 
maisons). Le projet a été dessiné par l’agence GBL à 
Marcq-en-Barœul. Le chantier a démarré en novembre 
2022 pour une livraison prévue début 2024.

l’extension (laboratoires), et à l’intérieur pour les 
travaux de réhabilitation (salles de classe). La livraison 
de ce projet est prévue pour avril 2024 afin d’accueillir 
les étudiants en génie mécanique et génie chimique.
Jean-Luc Blazy, notre directeur construction nous 
explique le projet, dont la particularité est le réemploi : 
« On réhabilite un bâtiment de 1995 en bon état 
général, en intégrant une forte dimension réemploi. Il y 
a une logique de n’intervenir que lorsque c’est justifié 
et de réutiliser tout ce qui peut l’être. Outre les travaux 
intérieurs de remises aux normes énergétiques, nous 
essayons de préserver au maximum les surfaces et les 
équipements dans une démarche environnementale. » 
Ville Renouvelée accompagne l’Université de Lille de 
la conception du projet, jusqu’à la première année 
d’exploitation et de maintenance du bâtiment : « Nous 
avons mis au point l’ensemble du programme en lien 
étroit avec les besoins spécifiques des utilisateurs. 
Cela a consisté en la création d’un groupement, 
avec un architecte, des bureaux d’études, le choix 
d’un prestataire et un mainteneur qui s’occupera de 
l’exploitation des bâtiments. », ajoute Jean-Luc Blazy. 
Cette opération est menée dans le cadre d’un 
marché global de performance dont la particularité 
est de s’engager sur une performance énergétique 
avec un système de pénalités si les consommations 
énergétiques dépassent les engagements pris. 

Wattrelos 

 Quartier de l’Hippodrome : 50% 
des logements du projet sortent  
de terre en 2022

L’année 2022 aura été pour le quartier de 
l’Hippodrome à Wattrelos une année effrénée 
en terme de développement. Pas moins de 440 
logements étaient soit sous promesse de vente,  
soit en chantier, soit en livraison. Ce nouveau quartier 
mixte, à dominante résidentielle, idéalement situé  
en face au parc du Lion, redonne une attractivité 
certaine au centre-ville. Ce projet est un bel exemple 
de reconversion de friche industrielle, qui, en l’espace 
de quelques années, s’est transformée en un espace 
de ville durable et habité.  
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Tourcoing 

Un concours pour le nouveau siège 
de Ville Renouvelée

D’ici 2026, Ville Renouvelée va se doter d’un nouveau 
siège pour accueillir ses collaborateurs. Un jury de 
sélection, composé de Ville Renouvelée, des élus 
tourquennois et d’experts techniques, s’est réuni en 
novembre 2022 pour sélectionner 3 équipes candidates 
admises à concourir pour la maîtrise d’œuvre. 
Situé au cœur du Quadrilatère des Piscines,  
rue Gabriel Péri à Tourcoing, le bâtiment a vocation  
à devenir le démonstrateur de nos savoir-faire.  
À ce titre, l’objectif est qu’il soit exemplaire d’un point  
de vue environnemental et social. Il devra répondre  
à un certain niveau de confort (label Osmoz qualité  
de vie au travail), avec des aménagements favorisant  
le bien-être et la santé (confort acoustique et thermique). 
En termes de sobriété, un haut niveau d’exigences 
environnementales, énergétiques est attendu (démarche 
HQE, économie circulaire). Enfin, la qualité fonctionnelle 
des espaces permettra des usages innovants pour une 
ouverture sur la ville (coworking, accueil du public, etc).
Le démarrage des travaux est prévu en mars 2024 pour 
une livraison en 2025 et un budget de 6,5 millions d’euros.

Tourcoing 

Un centre de la petite enfance 
flambant neuf au Quadrilatère  
des Piscines 

Situé au cœur du Quadrilatère des piscines  
à Tourcoing, le Centre Multi Accueil dédié  
à la petite enfance a été livré en novembre 2022  
à la ville de Tourcoing, dans le cadre de la 
concession d’aménagement. 
Ce projet exemplaire, qui prend place 
sur 2 150m2 sur deux étages, comprend : 
• une crèche municipale, 
• une crèche familiale, 
• un Relais Parent Enfant (RPE), 
• des locaux d’activités (salles et bureaux).
Peindre avec les mains et les pieds, jouer avec l’eau 
ou encore découvrir ses 5 sens est possible dans 
cet équipement grâce à des locaux mutualisés 
innovants, comme l’espace Snoezelen (espace 
spécialement aménagé avec hamac, musique 
douce, jeux de lumière, podium, colonne  
à bulles de savon…).
Le confort thermique et la qualité de l’air ont été 
deux enjeux majeurs dans ce projet. Les matériaux 
choisis permettent d’assurer un bon confort 
thermique (isolation par l’extérieur) et une qualité  
de l’air optimale (sol en linoléum naturel  
et peintures « NF Environnement »). 
Cette opération est certifiée Haute Qualité 
Environnementale Bâtiment Durable.  
Particularité : ce centre a été construit dans 
un espace surmonté de 46 logements sur 5 niveaux 
répartis sur 3 100 m2. Ces logements ont été livrés 
en deux temps : fin septembre et mi-octobre 2022, 
aux bailleurs Clesence et Notre Logis (VEFA).
Une vraie preuve de l’expertise de Ville  
Renouvelée qui a su dans cette opération revêtir 
une triple casquette : promoteur, maître d’ouvrage 
et aménageur ! 

Tourcoing, Roubaix 

Un campus esport 
à l’Union d’ici 2025 

Avec l’arrivée d’ARTFX et de Pôle IIID, la Plaine Images 
poursuit son expansion en développant des m² par 
milliers autour de son carré historique, à cheval entre 
Tourcoing et Roubaix. iDéel (Groupe Rabot Dutilleul)  
a acquis en décembre 2022 le terrain pour lancer  
à l’été 2025, un campus esport de 10 500m2, composé 
d’une arena, d’espaces dédiés aux jeux vidéo,  
d’un centre de formation et d’une résidence étudiante  
de 278 logements.
Un projet pour lequel Ville Renouvelée a signé  
un contrat d’assistance à maîtrise d’ouvrage.  
Ce campus est un projet qui va, sans nul doute, 
renforcer davantage l’attractivité et le rayonnement  
du quartier de l’Union et de la Plaine Images. 

Roubaix, Wattrelos 

La Lainière : les premières 
entreprises installées

Sur 33 ha (Wattrelos et Roubaix), la Lainière poursuit 
son histoire en se transformant en quartier d’activités 
habité. Les premières entreprises se sont installées : 
Deltasol, spécialiste du dallage, vient d’y implanter son 
siège, ainsi qu’un village d’artisans qui a été développé 

Perspective du futur  
campus esport

Village d’artisans 
de la Lainière

par Axdev. Il s’agit du programme Adpark, conçu pour 
des petites entreprises qui permet d’accueillir activités 
et bureaux en fonction des besoins. Vingt-trois cellules 
sont ainsi disponibles en location sur une surface 
de 5 000m2. Les premiers artisans sont attendus en 
2023. Fin 2022, les porteurs de projets Alsei et APRC 
développent respectivement un parc d’activités et une 
plate-forme logistique du dernier kilomètre.
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un endroit où on peut avoir un accès potentiel  
à des talents qui sortent des écoles environnantes 
avec un réseau de milliers d’étudiants.
Enfin, l’environnement de soutien des projets est aussi 
important. On a par exemple reçu l’aide financière de 
Pictanovo pour l’implantation du studio dans la région. 
C’est donc la conjugaison de ces trois facteurs 
qui a fait notre choix d’ouvrir une entité à la Plaine 
Images avec le côté inspirant de ce pôle d’excellence 
économique tourné vers l’innovation et la création !  
Enfin, pour la petite histoire, il se trouve par ailleurs 
que le réalisateur du prochain film produit avec nWave 
est français et vit à Lille. Donc, d’un point de vue 
géographique, c’était aussi simple pour lui de pouvoir 
faire l’itinérance entre la Plaine Images et la Belgique. 

Comment participez-vous à l’attractivité de la 
métropole en lien avec la Plaine Images ?  
Je suis un employeur potentiel pour la région. Au total 
sur un film il y a près 130 personnes qui travaillent ! 
Ils se répartissent entre Plaine Images, dans nos 
nouveaux locaux, quelques autres personnes  
en France, à Paris, en télétravail et aussi beaucoup  
de personnes dans les studios à Bruxelles. 
Ensuite nous nous inscrivons pleinement dans  
la dynamique impulsée par la Plaine Images qui a 
vocation à faire du territoire un acteur encore plus 
incontournable des industries créatives. En tant 
que producteur de films d’animations 3D au succès 
européen et international, nous créons de  
la valeur, cela participe à l’image d’un territoire  
et à son développement.

Justement, quel est le prochain film  
sur lequel vous travaillez ? 
« Les Inséparables », c’est notre prochain film  
en coproduction avec nWave. C’est un film 
d’animation, qui sortira en France d’ici la fin de l’année. 
Le scénario a été écrit par les auteurs du premier film 
Toy Story. Il est réalisé par Jérémie Degruson. Nous 
venons d’ailleurs d’apprendre qu’il a été sélectionné 
en compétition officielle dans le plus grand festival 
d’animation : le festival d’Annecy qui se tiendra  
du 11 au 17 juin 2023… Une très grande fierté  
pour les équipes ! 
Alors rendez-vous dans les salles obscures en 2023 ! 

Pourriez-vous nous en dire plus  
sur Octopolis et nWave ?
nWave Pictures est un studio d’animation basé  
à Bruxelles et Octopolis une société française. Les 
deux sociétés font partie du groupe MZM fondé par 
Matthieu Zeller, mon associé avec qui j’ai travaillé au 
sein de Studio Canal (filiale de Canal + anciennement 
actionnaire de nWave). Nous travaillons ensemble 
dans le cadre d’un accord de coproduction pour 
produire ou développer des films et des séries et 
pouvoir lever des financements dans différents pays. 
C’est la pratique dans l’industrie du cinéma.

Pourquoi avoir choisi d’implanter  
une entité à la Plaine Images ?
 Il y a trois raisons principales. La première, en tant 
que coproducteur français, nous devons faire des 
dépenses en France, c’est une raison fondamentale. 
La deuxième, c’est la proximité géographique, 
évidemment, entre le studio nWave à Bruxelles et la 
Plaine images dans le nord de la France. 
Et la troisième, c’est l’écosystème de talents et de 
financement du territoire. L’un des enjeux forts pour 
une société de production et d’animation, c’est 
de recruter des talents, des animateurs 3D, des 
infographistes. Et il se trouve que dans la région, vous 
avez de très bonnes écoles, notamment en 3D et en 
effets spéciaux Rubika et Pôle 3D ou ARTFX à la Plaine 
Images. C’est un vrai atout pour nous d’être dans  

Rencontre 
avec Matthieu 
Gondinet, producteur 
chez Octopolis

Maison de production française de longs métrage, 
Octopolis développe avec sa société sœur nWave 
Pictures basée à Bruxelles, des films d’animation  
3D pour toute la famille avec quelques jolis succès  
à la clé qui lui ont valu le surnom de « Pixar belge » :  
« Le voyage extraordinaire de Sammy » (12 millions  
de spectateurs), « Bigfoot junior » (8 millions d’entrées), 
« Robinson Crusoé » (6,5 millions d’entrées)…  
En 2022, Octopolis a choisi la Plaine Images  
pour ouvrir une unité de développement  
d’environ 10 collaborateurs. Matthieu Gondinet  
son producteur nous explique pourquoi. 

Renforcer l’attractivité  
et le développement 
économique du territoire

Notre vision de la ville intègre la recherche constante 
de l’équilibre territorial : une ville où l’on habite, où l’on 
travaille, où l’on s’épanouit. À travers nos actions, nous 
créons les conditions d’attractivité de la métropole  
et de développement économique du territoire.  
S’il est facteur d’attractivité pour le territoire,  
pour nous, le développement économique vient 
également compléter les aménagements pour 
permettre à des filières d’excellence  
et à des entreprises de rayonner. 

Rien qu’en 2022, nous avons développé près 
de 53 400m2 de projets d’activité économique 
développés dans nos projets avec des parcs 
d’activités, des villages d’artisans,  
une plateforme logistique… 

L’affiche « Les inséparables »,  
le futur film d’Octopolis,  
installé à la Plaine Images

20222022
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Les 25 lieux 
qui changent 
l’innovation  
en France  

À l’initiative  
de France Urbaine,  
de la Caisse 
 des Dépôts  
et Consignation, 
est sortie en 2022 
la première édition 
des « 25 lieux qui 

changent l’innovation en France ». Plaine Images  
a eu l’honneur d’être sélectionnée (au même titre que  
nos collègues d’Euratechnologies) et donc d’être mise 
en avant dans cette publication.  

Plaine Images (Roubaix, Tourcoing)

Retour sur l’événement PIX 2022 : 
Plaine Images Xpériences
Du 6 au 8 avril, la première édition de PIX (Plaine 
Images Xpériences) offrait de plonger au cœur  
de la créativité et de l’innovation des Industries 
Culturelles et Créatives, à travers des conférences, 
des tables rondes, des ateliers mais aussi  
des villages expérientiels. Pendant trois jours,  
les 1 600 participants (professionnels et étudiants) 
ont pu networker, découvrir des projets innovants, 
rencontrer des professionnels de l’industrie créative, 
découvrir les jeunes talents (issus notamment  
des écoles régionales) et bien sûr, tester  
des expériences inédites.
 
ZOOM sur les temps forts
PIX offre la possibilité d’assister à des interventions  
de professionnels de premier plan, valorisant à la fois 
un écosystème régional et national.
Ainsi, en têtes d’affiche de cette édition de 2022,  
deux dirigeants de pépites locales aux enjeux globaux  
dont la parole est rare : Alain Falc, Président de Bigben  
et Anthony Roux CEO d’Ankama sont venus partager 
leurs success stories entrepreneuriales.

Nos projets pour l’attractivité  
et le développement économique

Plaine Images (Roubaix, Tourcoing) 

Accompagner les Hommes  
pour favoriser le développement 
des entreprises

Au-delà de la « technique » de la création d’entreprise, 
l’humain est un point central dans le développement 
d’une activité. Dans son offre de services, la Plaine 
Images accompagne les entrepreneurs 
 à mettre en mots et en conscience leurs modes  
de fonctionnement et leurs motivations individuelles 
pour souligner les atouts, les complémentarités et 
points de vigilance du groupe d’associés. L’objectif 
final est de sécuriser l’activité en leur donnant des clés 
pour piloter leur entreprise, faire des choix éclairés  
et optimiser les ressources. 
Depuis la mise en place de cet accompagnement 
par nos équipes, des retours très positifs des 
entrepreneurs confirment la plus-value  
de ce programme. 
En 2022, ce sont 16 porteurs de projet qui ont 
été accompagnés avec la méthode de test 
Cliftonstrengths du cabinet Gallup et 14 entrepreneurs 
accompagnés dans le cadre du programme MTV : 
Motivations profondes à entreprendre. 

Plaine Images (Roubaix, Tourcoing) 

Une nouvelle offre immobilière  
en plein cœur de la Plaine Images 

Afin d’offrir les bonnes conditions de développement 
aux entreprises, Ville Renouvelée, en partenariat avec 
la Banque des Territoires et la Soremi, a développé  
un nouvel immeuble de bureaux, dont le chantier  
a démarré au printemps 2022. Ce bâtiment se déploie 
sur près de 3 000 m² avec un rez-de-chaussée 
serviciel (crèche et restauration). La pose de la 1ère 
pierre a eu lieu le 15 septembre en présence, entre-
autres, de Matthieu Corbillon, Conseiller Métropolitain 
Délégué, et Guillaume Delbar, Maire de Roubaix. 

Marc Pinel, Directeur de l’Advanced Design  
chez Renault a pu témoigner de comment la marque 
au losange met l’UX Design au cœur des processus 
d’innovation et de prise de décision, prouvant  
une nouvelle fois l’impact de savoir-faire issus  
des industries créatives pour des grands  
acteurs industriels.
Caroline Baldeyrou, co-directrice du développement 
numérique d’Arte a partagé la stratégie de 
diversification (jeu vidéo, podcast, réseaux sociaux  
ou plus récemment le métaverse) qui a permis 
 à la chaîne européenne de rajeunir son audience  
et d’engranger près de 2 milliards de vues en 2021.
Certaines conférences ont abordé des sujets 
connexes aux industries créatives : l’éducation  
et la formation, le marketing, l’éco-conception,  
le recrutement de profils rares…
Dès cette première édition, PIX s’affirme comme 
un événement incontournable pour tous ceux qui 
s’intéressent aux industries culturelles et créatives, 
ainsi qu’aux nouveaux usages et applications  
de ces technologies dans des domaines variés  
tels que l’éducation, le retail, la santé…
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Plaine Images (Roubaix, Tourcoing) 

Une ouverture 
aux marchés créateurs 
d’attractivité et d’innovation 
Avec la levée des restrictions sanitaires, l’année 
2022 a permis de relancer une réelle dynamique. 
La Plaine Images et les entreprises régionales 
des industries créatives ont été présentes à de 
nombreux rendez-vous internationaux comme : 
• Game Developer Conference en mars  
   à San Francisco, 
• GameConnection à Cologne en août
• IBC Amsterdam en septembre 
• Salon Megamigs Montréal en octobre 

Par ailleurs, la Plaine Images a accueilli en mars 
2022 une délégation du Leeds City Council (Leeds 
est jumelée avec la ville de Lille) dans le cadre d’un 
voyage d’études « Leeds & Lille Innovation ». Une 
coopération renforcée entre nos territoires sur la 
question des industries créatives a émergé avec, en 
septembre, une intervention de Plaine Images au 
Leeds Digital Festival. 

Enfin en 2022, la Plaine Images a vu se concrétiser 
les efforts fournis pour développer la filière Music 
tech régionale avec un rayonnement à l’international 
avec la présence de la Plaine Images en juillet 
lors de Wallifornia Musictech Summit (Liège), 
événement international (Europe - Amérique - Asie).

Prospecter, accompagner  
et implanter de nouvelles entreprises 
sur le territoire

Le service immobilier d’entreprises de Ville Renouvelée 
gère au quotidien 29 immeubles, ce qui représente  
37 284m2 de surface locative. L’offre de service que nous 
proposons sur toute la chaîne de valeur immobilière 
(locatif, juridique, technique et financière), a permis  
en 2022 d’atteindre un taux de remplissage de 95%. 
L’année 2022 a été marquée par une crise énergétique 
majeure. La forte augmentation des coûts liés aux 
charges énergétiques a eu un impact sur la gestion  
de notre parc. Afin de réduire l’impact de cette crise  
sur l’activité des entreprises que nous accompagnons, 
nous avons mis en place un certain nombre de mesures : 
• Des solutions techniques permettant une maîtrise  
  et une mesure plus fine des consommations réelles  
  de chaque entreprise.
• Des solutions pour réduire les charges avec  
   un contrôle et une automatisation des systèmes  
   de chauffage et d’éclairage. 
•Un système de charges mensuelles afin de réduire   
  l’impact sur la trésorerie des entreprises. 
• La mise en place d’une démarche liée à la sobriété  
   énergétique pour sensibiliser les locataires sur les   
   écogestes (ateliers, campagne de communication…). 
• Une démarche a été engagée pour bénéficier  
   de l’amortisseur tarifaire. 
 
Avec un objectif de diversification de ses activités,  
le service a étoffé son offre de services avec une activité 
de syndic de copropriété. Projet pilote, nous gérons 
désormais une AFUL, propriétaire d’un parking privé 
partagé par les entreprises et propriétaires de logements 
dans le quartier de l’Union. 
 
En 2022, notre service a renforcé la visibilité de ses offres 
par une stratégie partenariale avec notamment Nord 
France Invest, Hello Lille et Hauts de France Innovation 
Développement. Travailler en collaboration nous 
permet de renforcer nos échanges et de proposer nos 
opportunités d’implantation à des prospects nationaux 
et internationaux. Plusieurs implantations se sont 
également concrétisées en 2022 grâce au travail mené 
avec des forces de commercialisation innovantes  
et disruptives comme Lisy. 

29
Plaine Images (Roubaix, Tourcoing) 

Trois dispositifs pour accompagner 
les habitants dans la création 
d’entreprises

Depuis quelques années, la Plaine Images accueille 
trois dispositifs, financés par l’État, la MEL, BPI France, 
et la ville de Tourcoing, visant à créer de la valeur dans 
les quartiers prioritaires de la ville. Ces dispositifs, 
appelés « la fabrique à entreprendre », « cité lab »  
et « cité éducative » permettent également de renforcer 
le lien entre l’écosystème de la Plaine Images et les 
habitants.  
 
En 2022 cela représente près de 800 personnes 
touchées ou accompagnées par ces dispositifs :  
La fabrique à entreprendre (accompagnement  
vers la création d’activité) :  
• 19 réunions d’information 
• 28 permanences d’experts 
• 105 porteurs de projets accueillis   
• 26 porteurs de projets accompagnés  
• 8 projets ont fait l’objet d’une création  
   d’entreprise en 2022

Cité lab (révélateur de talents et parcours 
d’accompagnement - Tourcoing) :  
• 33 interventions auprès de structures partenaires 

• 41 temps de co-construction autour de projets  
  évènementiels, afterworks, comités… 
• 2 présentoirs d’information sur l’entrepreneuriat  
  mis en place dans les quartiers 
• 15 actions de communication (campagnes)  
• 7 ateliers de sensibilisation dont  
  3 actions hors les murs 
• 2 permanences hebdomadaires dans les quartiers  
• 4 salons  
• Soit, 105 personnes en contact sur l’année 2022, 
  dont 17 intentionnistes, 77 porteurs de projet  
  “en devenir” et 11 entrepreneurs en activité. 

Cité éducative (sensibilisation sur l’entreprenariat  
auprès des 13 – 25 ans sur le territoire  
de Tourcoing) :  
• 330 collégiens et lycéens ont été sensibilisés  
  à l’entrepreneuriat au travers d’un témoignage  
  ou d’ateliers organisés par la Plaine Images ou par  
  nos partenaires (Dreammakers, Enactus, Face MEL)   
• 200 jeunes accueillis en option innovation et les Mois  
  Quartiers (avec l’association 100 000 entrepreneurs)  
• 26 jeunes ont participé à une journée de test de jeux  
  vidéo développés par des incubés à la Plaine Images  
  en lien avec la Ludo-Médiathèque de Tourcoing.
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Penser l’innovation  
pour être prêt 
pour demain
70. C’est le pourcentage des émissions de gaz à  
effet de serre produites par les villes dans le monde.  
Face à cela, l’aménagement urbain est plus que  
jamais un enjeu majeur dans la durabilité de nos 
territoires. En tant que faiseur de ville, il est de notre 
responsabilité de créer des espaces de vi(ll)es 
durables et innovants : où il fait bon vivre, où la qualité 
de l’air est bonne, où les déplacements doux sont 
facilités, où les espaces verts sont nombreux…
Comme il n’y a pas qu’une seule façon d’innover,  
Ville Renouvelée explore, observe et teste sans cesse 
de nouvelles méthodologies afin de faire émerger  
des solutions à la ville durable.  

Maille’Immo, c’est quoi ? 
Maille’Immo est un cluster qui a pour ambition 
d’accélérer l’innovation dans le secteur 
de l’immobilier en conjuguant innovation 
technologique et innovation sociale. Elle se base 
sur trois grandes activités : l’accompagnement 
des startups, des actions-tank pour réinventer 
de nouveaux business model sur la base 
d’expérimentations, et l’ingénierie de formation 
pour sensibiliser et partager les enjeux auprès des 
équipes des entreprises membres. 
Maille’Immo crée des synergies vertueuses pour 
apporter des solutions concrètes, de manière 
collective, aux acteurs de l’immobilier. 
22 entreprises et collectivités sont aujourd’hui 
membres de Maille’Immo. Cela nous 
permet de rassembler les acteurs de toute 
la chaîne de valeur : bailleurs, promoteurs, 
aménageurs, constructeurs, assureurs,  
bureaux d’études….

Rencontre  
avec Corentin 
Brabant, directeur  
de Maille’Immo

Corentin Brabant, 
directeur de Maille’Immo

Ville Renouvelée soutient depuis 
2021 Maille’Immo dans son action 
par le biais de son adhésion au 
réseau. Participer à la dynamique 
de ce cluster nous permet de 
réunir nos forces et nos idées 
pour faire face aux enjeux actuels 
de la chaîne de valeur de la 
fabrique de la ville et des métiers 
de l’immobilier. Cela nous permet 
d’échanger et de participer  
à des expérimentations  
collectives concrètes. 

Quelle est votre définition de l’innovation ?
Pour moi l’innovation est un état d’esprit.  
Dans une entreprise, elle ne doit pas être  
de la responsabilité d’une seule personne  
mais doit être provoquée par tous. 
C’est la recherche de l’amélioration et de la 
simplification, dans l’intérêt de toutes les parties 
prenantes (les collaborateurs, les entreprises,  
les clients…), et de la performance et la croissance  
de l’entreprise. Je pense que l’innovation est  
une quête permanente. 

Quel bénéfice retirez-vous de la présence d’un 
aménageur aux côtés des autres acteurs de 
l’immobilier et du BTP au sein de Maille’Immo ?
La présence de Ville Renouvelée dans le réseau est 
selon moi indispensable car un aménageur va avoir 
un autre regard, plus large et macro sur la ville, avec 
des métiers complémentaires. C’est très enrichissant 
car cela permet de décloisonner et de tirer parti des 
différentes expertises. Il ne faut plus penser dans nos 
coins mais partager nos savoir-faire. 
Sa complémentarité avec la Plaine Images (business 
unit de Ville Renouvelée) permet également une 
ouverture d’esprit sur la technologie et sur les outils. 
Sur le sujet du BIM par exemple, cela nous a permis de 
nous questionner différemment en faisant la passerelle 
avec la technologie utilisée dans les jeux vidéo.

Un exemple de comment Ville Renouvelée permet 
d’enrichir l’écosystème Maille’Immo ?
Votre vision macro aide les entreprises partenaires 
à prendre en considération les enjeux de la ville 
durable. C’est une question d’échelle. Avec vous, 
nous développons les notions de design et de 
maîtrise d’usage, connectées à l’innovation. C’est 
encore assez conceptuel pour certains acteurs 
privés de l’immobilier, et l’avance que vous avez 
dans ce domaine nous permet d’avoir des éclairages 
intéressants et nourrit les réflexions du réseau. L’ADN 
de Maille’Immo est de tester ensemble. C’est une 
histoire d’Hommes avant tout, qui est bénéfique  
pour tout le monde.

Des solutions à la fois techniques, technologiques, 
mais également d’usages et de participation citoyenne. 
Ces innovations sont impulsées par notre pôle 
innovation et maîtrise d’usage créé en janvier 2022, 
en lien continu avec les équipes opérationnelles. 2022 
a été une année structurante en la matière, car elle a 
permis d’installer une vision de l’innovation au sein  
de Ville Renouvelée et de développer les outils dans 
une démarche d’innovation inspirée du design, centrée 
autour des utilisateurs finaux et de leurs besoins. suite →
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Concours Cube LINK 

Constituez la game team !
Réunion de lancement le jeudi 1er décembre 
de 12h30 à 13h30 au Link  

C’est quoi ce concours ? À l’initiative de Ville Renouvelée et de son partenaire Maille’Immo, le LINK 
s’engage dans le concours CUBE, une compétition nationale entre immobiliers d’entreprise pour le 
développement durable.

Participez au championnat de France des économies d’énergie

Plus d’infos : Houria SAOUDI - hsaoudi@semvr.fr - 06 40 06 67 59 
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Comment être à la fois différenciant et concret 
en matière d’innovation sociale et de maîtrise 
d’usage dans l’immobilier ?  
Pour répondre à cette question, il faut accepter 
de ne pas tout savoir et aller chercher l’expertise 
là où elle est. Il n’est pas nécessaire de vouloir 
tout réinventer. Pour se différencier, il faut toujours 
avoir une connexion avec la réalité du terrain et 
se poser la question de l’intégration de l’usager 
dans les réflexions. Comment rendre évolutives les 
infrastructures pour répondre à leurs besoins, qui 
évoluent dans le temps ? C’est ça la question !
Pour vous donner un exemple, nous avons 
expérimenté la valeur ajoutée de l’animation d’une 
communauté à l’échelle d’une résidence. Les 
indicateurs extra-financiers sont très encourageants. 
Il y a un vrai modèle économique à développer et 
à intégrer dans la gestion des immeubles. C’est un 
sujet intéressant pour Ville Renouvelée, qui pourrait 
appliquer cela à l’échelle de ses concessions 
d’aménagement. Nous sommes sur des échelles 
différentes mais complémentaires.

Pourriez-vous nous présenter des exemples concrets 
d’actions mises en place avec Ville Renouvelée ?
A l’issue de l’action tank de juin 2022 sur le thème 
de la décarbonation du bâti, nous nous sommes 
lancés le défi de participer au concours Cube qui 
s’appelle aujourd’hui le « Championnat de France des 
Économies d’Énergies ». C’est une action d’intérêt 
général qui aide les utilisateurs de bâtiments tertiaires 
ou d’habitations collectifs à diminuer efficacement 
leurs consommations en agissant sur les leviers 
de l’usage, un meilleur pilotage et exploitation, en 
mettant en œuvre une compétition ludique entre les 
candidats. Maille’Immo a souhaité y participer dans le 
cadre d’une action commune, avec notamment Ville 
Renouvelée, dans le cadre de son rôle de gestionnaire 
d’immobilier d’entreprises. C’est au total une 10aine de 
bâtiments engagée dans le concours. Les résultats 
sont attendus pour 2023 afin de déployer ensuite 
une méthode et des recommandations que Ville 
Renouvelée pourra adresser à ses locataires. Et 
d’ailleurs à ce jour, c’est le bâtiment LINK à la Plaine 
Images, brillament animé par l’équipe de Ville 
Renouvelée, qui est en tête du classement national  
des immeubles de moins de 5 000 m2 !

La créativité architecturale pour 
imaginer le logement de demain 

« Qu’est ce qui nous suffit pour habiter 
confortablement demain dans un monde 
écologiquement et économiquement contraint ? » 
Dans le cadre de la réflexion initiée par la Métropole 
Européenne de Lille sur l’habitat collectif innovant, 
Ville Renouvelée et Lille Métropole Habitat ont décidé 
d’unir leurs compétences pour expérimenter de 
nouveaux modes de faire dans la conception et  
la production de logements collectifs pour trouver 
un équilibre entre enjeux environnementaux, qualité 
d’usage, inscription territoriale et coûts maîtrisés,  
avec une vision repensée de l’innovation. 
Cette démarche innovante s’appuie sur quatre 
enjeux partagés entre les acteurs : 
• La rédaction d’un cahier des charges co-construit. 
• Une programmation construite à partir des besoins. 
• Une vision commune de l’innovation dans l’habitat. 
• Un cahier des charges ouvert dans le cadre d’un 
dialogue compétitif en juin 2023. 

Cette opération immobilière prend place sur la future 
centralité de l’écoquartier de l’Union (projet MEL). 
L’Union est un écoquartier qui, tout en affirmant 
une image d’excellence au travers de projets 
emblématiques, est marquée par une mixité 
programmatique en proposant de faire vivre ensemble 
des activités économiques et une vie résidentielle 
autour ou à proximité de nouveaux équipements 
comme le parc de l’Union. 

Co-construire pour innover
Ville Renouvelée et LMH souhaitent s’appuyer sur  
la créativité architecturale pour apporter des réponses 
innovantes aux enjeux de l’habitat de demain dans  
un dialogue continu avec les différentes parties 
prenantes du projet.
Le programme de l’opération a été construit à partir 
de besoins identifiés dans une démarche de co-
conception réalisée en amont de la rédaction du 
cahier des charges afin de placer la notion d’usage  
au cœur du projet.
Les concepteurs seront challengés sur différents 
thèmes :
• l’espace, 
• l’évolutivité, 

• le confort thermique et acoustique, 
• l’empreinte environnementale, 
• la mobilité, 
• l’énergie, 
• le lien à la nature ou le vivre ensemble…
Cette intelligence collective permettra de faire  
la synthèse entre l’architecture, les contraintes  
du bâtiment et les besoins de l’usager.  

La lowtech au coeur du projet
Au-delà de l’innovation dans les modes de faire,  
la vision innovante du projet s’appuie sur l’utilisation 
de technologies et de techniques utiles, accessibles  
et durables, que ce soit dans les modes constructifs 
ou dans les solutions proposées. Elle devra être 
pensée au service de la qualité d’usage, pour  
une sobriété heureuse et conviviale.

Nos projets  
pour l’innovation

« Habiter demain »  
2 mots / 30 participants / 4h d’atelier.
C’était le thème de l’atelier de co conception organisé 
en novembre 2022, qui a marqué le lancement de 
la démarche. Il a réuni des experts dans le domaine 
du logement, de la construction, de l’architecture 
d’intérieur, de la psychologie urbaine, du marketing 
et de la communication, de la domotique… qui ont 
imaginé ensemble le programme de logements. 
Ce temps de travail a permis d’identifier les besoins  
à la base de la programmation commune et d’un 
cahier des charges partagé pour la consultation 
prévue en mai 2023. Cette consultation prendra la 
forme d’un dialogue compétitif afin de sélectionner 
une équipe de maîtrise d’œuvre pour prototyper ce 
projet d’habitat collectif neuf confortable et abordable.
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rencontre sur le sujet pour comprendre  
cette technologie au travers d’une présentation  
et d’échanges avec un porteur de projet en 
incubation à la Plaine Images. Ce temps interne  
à Ville Renouvelée a été complété par une visite  
de la Citadelle des Savoir-Faire à Bruay-sur-l’Escaut 
pour découvrir concrètement des réalisations de 
bâtiments imprimés en 3D et imaginer ensemble 
les possibles autour de cette technologie. Une 
proposition d’expérimentation concrète est en cours. 

Roubaix, Tourcoing, Wattrelos 

Gestion transitoire : une mise  
à disposition expérimentale  
de bâtiments vacants

Dans le cadre de la gestion transitoire du quartier de 
l’Union (Roubaix, Tourcoing, Wattrelos),  

Une démarche collaborative 
interne autour de la sobriété 
heureuse 

Conscients que le défi énergétique se joue à chaque 
instant, des collaborateurs de Ville Renouvelée ont 
organisé en novembre 2022 un atelier transversal 
afin de réfléchir à des actions concrètes pour réduire 
ensemble la consommation d’énergie sur leur lieu 
de travail. Ce collectif a travaillé à deux niveaux : 
des écogestes du quotidien à mettre en œuvre 
immédiatement, et des actions sur le moyen et long 
terme à imaginer. Une campagne de communication, 
réalisée avec les participants de l’atelier a été menée 
pour sensibiliser l’ensemble des collaborateurs  
à la sobriété énergétique. 

deux artistes (Roobey et Aurélien Veyrat) et un designer 
de mode (Sofien Abed) bénéficient depuis 2022 d’un 
accès facilité à des locaux professionnels (le bâtiment 
des pompes et la maison de l’Union). Ville Renouvelée 
expérimente ici de nouveaux outils juridiques au service 
de l’animation du territoire et de l’accompagnement 
au développement artistique comme entrepreneurial, 
notamment au travers d’un nouveau type de bail : 
le bail dérogatoire à utilité sociétale. Inspiré du bail 
commercial à utilité sociale, le principe est de moduler 
le loyer selon plusieurs critères comme l’impact 
environnemental de l’activité de l’entreprise, ses actions 
en matière d’insertion locale ou encore sa participation 
à l’animation du quartier (organisation d’ateliers, 
d’événements, de visites…).
Cela permet de créer un début d’écosystème créatif 
contribuant à la dynamique du territoire et de tester  
de nouveaux usages dans le quartier. L’expérimentation 
vise également à valoriser bâti et foncier vacants par 
une occupation transitoire pour diminuer les risques  
de squat et de vandalisme tout en renforçant 
l’attractivité du quartier. Les résultats de cette 
expérimentation seront étudiés en 2023  
pour un éventuel déploiement du dispositif.

Roubaix, Wattrelos 

De l’urbanisme transitoire  
à la Lainière 

En 2022, le pôle innovation et maîtrise d’usage 
a réalisé une action de gestion transitoire sur un 
espace en friche, le long de la future voie verte  
à la Lainière (Roubaix, Wattrelos). 

L’enjeu était ici de préfigurer les futurs usages  
de la placette à venir et de solutionner les 
problématiques de stationnement et de dépôts 
sauvages. L’espace a aujourd’hui été transformé, 
avec les habitants, en espace ludique pour les 
enfants avec des espaces de jeux. 

35

Roubaix, Tourcoing, Wattrelos  

Maîtrise d’usage : rassembler  
les forces vives pour animer  
le quartier 
Pour Ville Renouvelée, la fabrication de la ville 
s’accompagne d’un enjeu d’animation du territoire. 
Créer de nouveaux espaces de vi(ll)es n’aurait pas  
de sens sans instants de vi(ll)es. C’est ainsi qu’en 2022, 
nous avons fait naître une nouvelle forme d’animation 
dans le quartier de l’Union. Pensée de manière 
participative avec les forces vives du territoires 
(une 40aine d’acteurs : centres sociaux, associations, 
entreprises, villes…), la programmation « l’Union en 
mouvements » a proposé 12 événements entre mai  
et septembre. Des animations sportives, culturelles  
et de loisirs offerts par les acteurs du territoire  
qui ont permis à près de 2 100 participants d’aller  
à la re-découverte et la ré-appropriation  
du quartier de l’Union. 

Entreprise innovante :  
une learning expedition  
sur l’impression 3D  
dans le bâtiment

Afin de vulgariser l’usage de l’impression 3D  
dans le bâtiment au sein de Ville Renouvelée,  
le pôle innovation et maîtrise d’usage a organisé une 
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La mobilité est un enjeu essentiel dans la conception 
de la ville. Se déplacer est un acte quotidien :  
à pied, à vélo, en voiture, en trottinette,  
en transports en commun… 
En tant qu’aménageur, nous jouons un rôle 
fondamental dans l’évolution de celle-ci. En imaginant 
les nouveaux espaces de villes, nous devons anticiper 
les besoins des usagers en matière de déplacements, 
et particulièrement les modes plus vertueux. 

et sociaux. Nous sommes au début d’une mutation 
dont il est difficile de prédire l’issue mais dont on sait 
qu’elle devra tendre vers une mobilité plus souple, 
moins individuelle, et donc plus axée sur les services. 
Les moyens de transport en eux-mêmes au-delà  
du besoin en sobriété devront aussi répondre à l’enjeu 
de leur accessibilité sociale. 

Quels sont les principaux enjeux de la mobilité  
pour un aménageur urbain ?
La mobilité relève selon moi de la construction  
de la ville. C’est une question centrale qui doit être 
anticipée et pensée de manière globale. Lorsque  
Ville Renouvelée construit un parking en ouvrage  
par exemple, elle doit le concevoir à l’échelle  
de son environnement et envisager quel sera  
son usage dans 10, 20 ou 30 ans. 
Pour ceci, je pense qu’il faut identifier le rôle que  
peut tenir un aménageur comme Ville Renouvelée  
sur l’évolution des pratiques de mobilité et faire 
ressortir les leviers sur lesquels faire porter l’action.  
En prenant l’exemple de la mobilité individuelle 
aujourd’hui essentiellement assise sur l’usage de 
l’automobile, l’enjeu à court terme n’est pas de savoir 
si elle va disparaître mais plutôt de favoriser l’essor  
des véhicules électriques en déployant des 
infrastructures de recharge. A moyen terme par contre, 
si des alternatives émergent, c’est imaginer comment 
favoriser leur développement et comment réutiliser  
les espaces anciennement dédiés à l’automobile. 

Quelle est votre définition de la mobilité de demain ?
Pour tenter de répondre à cette question il faut  
au préalable distinguer mobilité et transport.  
La première est issue de notre besoin social (voulu  
ou subi) de changer de lieu.  Les transports ne sont 
que le moyen de réaliser ce changement. La mobilité 
est donc essentiellement liée aux endroits où les gens 
vivent, et les endroits où les gens travaillent, achètent 
et se divertissent. Pour simplifier, la mobilité, c’est ce 
qui nous permet d’accéder à des polarités distantes. 
Longtemps les besoins de mobilité liés  
à l’aménagent urbain ont été traités en adaptant  
les moyens de transport au volume des flux (par 
exemple en travaillant sur la capacité du réseau routier, 
sur le cadencement des transports en commun…)  
Cela conduit pourtant à une spirale avec comme 
résultat l’éloignement des polarités, l’étalement urbain.     
Aujourd’hui, nous essayons de concevoir des 
aménagements plus raisonnés, en rapprochant  
les lieux de vie et en créant de nouvelles polarités 
où l’on peut à la fois habiter, travailler, se divertir… 
L’enjeu de la mobilité de demain est donc de répondre 
à la mixité d’usage que l’on imagine, aujourd’hui, 
dans ces opérations urbaines. C’est bien ici que la 
mobilité de demain se construira. Elle sera donc 
vraisemblablement plus diffuse, moins rythmée par 
les déplacements domicile-travail et donc moins 
dépendante des seuls transports en commun ou 
véhicules particuliers.  Les vecteurs de transports, 
eux aussi, vont être modifiés notamment en lien avec 
la transition énergétique et écologique. De nouvelles 
pratiques, de nouveaux acteurs émergent. Avec eux 
s’élaborent de nouveaux modèles économiques  

Rencontre  
avec Jean-Pierre 
Grisey, SCET

Jean-Pierre Grisey,  
directeur mobilité 
à la SCET

Depuis plus de 27 ans, nos savoir-faire dans le domaine 
de la mobilité sont complémentaires : construction  
de parkings, exploitation et gestion (parking en ouvrage 
ou stationnement voirie), déploiement de services…  
Nous avons rencontré Jean-Pierre Grisey, directeur 
mobilité de la SCET afin d’échanger sur les grands  
enjeux de la mobilité d’aujourd’hui. 

Rendre les mobilités  
plus durables

Néanmoins, la voiture ne disparaitra pas du jour  
au lendemain. Nous considérons alors que  
le parking, objet structurant de la ville, doit être 
une opportunité de mise en œuvre de démarches 
transverses, exploratoires et innovantes pour 
préparer la ville de demain. suite →
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Il ne s’agit donc plus uniquement d’aménager  
des quartiers accueillant des lignes de transports 
en commun et des infrastructures adaptées aux flux 
automobiles. L’aménagement urbain doit aujourd’hui 
se faire le relais des politiques de mobilités à l’échelle 
métropolitaine et régionale.  
Ici, l’enjeu de Ville Renouvelée n’est pas d’imaginer 
le mode de déplacement de demain, mais de trouver 
comment aménager la ville pour accompagner 
les changements à venir. Les quartiers que Ville 
Renouvelée aménage doivent être compatibles avec 
les innovations des prochaines années. 
À cela doit s’ajouter la notion de services,  
en proposant une offre d’ensemble proposant  
aux usagers une palette de solutions de mobilité. 
Finalement, l’enjeu n’est pas d’inventer la mobilité  
de demain, mais de mettre en place les conditions 
pour l’accueillir. De créer un système souple avec  
des aménagements hybrides pour accompagner  
les changements à venir et s’adapter aux évolutions.

Face à ces évolutions à venir, comment Ville 
Renouvelée Mobilité peut-elle s’adapter ?
Ville Renouvelée a développé une offre d’exploitation 
de stationnement adaptée aux besoins des 
opérations d’aménagement dont elle a la charge. 
En cela, elle est historiquement positionnée sur 
la gestion au quotidien d’une partie de la chaîne 
de la mobilité.  Elle est donc aux premières loges 
pour suivre l’évolution des besoins en mobilité, 
les impulser par son rôle de développeur urbain, 
et d’adapter son offre de services aux enjeux de 
l’époque en testant de nouvelles alternatives.  
La plus grande qualité pour cela, c’est la souplesse. 
Le statut de société d’économie mixte, bras armé 
des collectivités territoriales, est idéal pour tester 
et conforter de nouvelles solutions en accord avec 
les orientations de la métropole en matière de 
mobilité. C’est aussi un moyen de mettre en œuvre 
des modèles économiques plus globaux que ce que 
peuvent proposer des acteurs dont l’activité  
ne concernent qu’une partie de la chaîne.   
Ville Renouvelée est donc le bon outil selon moi. 
Au travers de l’exploitation du stationnement vous 
connaissez les besoins de mobilité, mais vous savez 
surtout faire fonctionner les espaces publics grâce à 
votre vision globale. Et en plus, vous savez mettre vos 
expertises au service des besoins des usagers.  
C’est très complémentaire. 

Chiffre clés 
mobilité 

8

1 700

2,4

3

1

29

5 500

3 500

365 jours  
& 24/24h

Parkings en ouvrage exploités  
(dont 2 centres commerciaux)

Places en voirie

Millions d’€ de chiffre d’affaires

Placettes en surface

Million de visiteurs horaire/an

Salariés

Places en ouvrage

Abonnés

Présence permanente 
de Ville Renouvelée Mobilité
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Depuis plus de 25 ans nos savoir-faire dans le 
domaine de la mobilité sont complémentaires.  
En tant qu’outil de décongestion de l’espace public,  
le parc de stationnement est un maillon de la chaîne 
de mobilité et occupe un espace précieux en zone 
urbaine dense. Ville Renouvelée gère 8 parkings  
au service de plusieurs communes dans le cadre  
de concessions et de délégations de Service Public. 
Ce qui représente près de 5 500 places  
et 3 500 abonnés. 

Mac Arthur Glen Roubaix est l’une des adresses 
incontournables en plein centre-ville de Roubaix. 
Elle réunit près de 2 millions de visiteurs par an 
avec ses 80 boutiques de marques à prix outlet. 

Le succès d’un centre commercial c’est aussi sa 
facilité d’accès et l’accueil que l’on y reçoit. Ville 
Renouvelée Mobilité fait partie des acteurs qui 
rendent la ville attractive en offrant un centre facile 
d’accès pour tous les types de véhicules depuis 
Paris, Lille et même la Belgique. 

En quoi êtes-vous un acteur de la qualité de service ?
En tant qu’agents, nous sommes au cœur de la qualité 
de service. Notre priorité, c’est que la personne reparte 
avec le sourire, qu’elle revienne et en fasse une bonne 
publicité. Nous essayons de régler très vite les petits 
problèmes pour ne pas les faire patienter. Nous offrons 
une assistance permanente. Nous sommes certifiés ISO 
9001 et formés pour respecter tous les engagements 
contractualisés auprès de nos donneurs d’ordre.  
Cela passe notamment par une politique qualité stricte 
qui vise à toujours améliorer la satisfaction de nos 
usagers. Une borne mesure d’ailleurs leur satisfaction 
avec l’aide d’emojis de couleurs. Les statistiques  
nous sont retransmises chaque mois pour une 
amélioration continue. 

Quelles sont les qualités pour exercer ce métier ? 
Il faut une bonne condition physique, nous marchons 
près de 10 km par jour. 
Il faut également de la patience et garder son sang-froid 
en toutes circonstances. Par exemple si quelqu’un  
se blesse, ou s’il y a un accident entre deux véhicules, 
il faut savoir gérer les conflits. Nous sommes tous SST 
(Salariés Sauveteurs Secouristes du travail).
Enfin, il faut savoir être réactif, avoir les yeux et  
les oreilles partout. Nous gérons la sécurité du parking 
en prévenant le squat et les intrusions… Avec la petite 
phrase qui va bien, 8 chances sur 10 que cela  
se passe bien !  

Qu’aimez-vous dans votre métier ?
Ce que j’aime dans mon métier c’est le contact humain, 
on apprend avec toutes les personnes que l’on côtoie,  
on rencontre tous types de métiers et cela ça n’a pas  
de prix. Notre métier est malheureusement assez 
méconnu et pourtant, il est diversifié et enrichissant. 
Nous avons aussi une excellente ambiance entre 
collègues et nous sommes en lien constant avec les 
agents de Mac Arthur Glenn. C’est un travail d’équipe. 

Depuis 30 ans, Thierry Debal 
assure la gestion du parking de 
Mac Arthur Glenn à Roubaix. Son 
leitmotiv : que les gens repartent 
avec le sourire ! Il nous explique 
son métier dont les journées 
 ne se ressemblent jamais. 

Pourriez-vous nous décrire votre mission ?
Nous démarrons toujours notre prise de poste  
en prenant les informations du collègue précédent. 
Après avoir vérifié que tout est là : clés, talkie-walkie, 
matériel ; nous regardons s’il n’y a pas une anomalie 
au niveau des caméras de surveillance. Nous pouvons 
ainsi surveiller toutes les zones le parking : l’extérieur, 
les entrées et les sorties, les issues de secours, les 
escalators, les ascenseurs, les escaliers… 
Nous contrôlons également la centrale incendie, c’est 
notre pièce maitresse. S’il y a une alarme incendie tout 
est répertorié dessus. Une fois que tout est vérifié,  
nous sortons faire notre ronde.  
Le parking Mac Arthur Glenn est divisé en 3 parties : 
la partie que nous appelons « horaire » principalement 
par les clients de Mac Arthur, la partie abonnés et 
le parking extérieur Winston Churchill. 20 points 
de contrôle sont répartis dans toutes les zones des 
parkings. A l’aide de notre PDA, nous bipons chaque 
pastille de zone et réalisons des photos en cas 
d’anomalies (fuites, lumières, extincteurs ou autres). 
Celles-ci sont directement transmises en gestion pour 
un traitement rapide. Nous sommes une équipe de 3, 
nous alternons entre les matins et après-midi sur des 
horaires de 7h15 à 14h15 et 14h à 21h. Les équipes 
sont renforcées le samedi et durant les périodes 
 de soldes. 

Quelles sont vos tâches principales ?
Nous sommes très polyvalents et multifacettes. 
 Nous avons une partie accueil client. Nous sommes  
à leur écoute en cas de problèmes de carte illisible par 
exemple, mais aussi présent pour mettre en place les 
abonnements. Des abonnés viennent d’ailleurs souvent 
nous saluer… Je suis là depuis 93, l’un des plus anciens, 
donc évidemment je connais du monde ! 
Nous assurons le lien avec les sociétés pour  
la maintenance ; s’il y a des travaux à faire dans  
le parking nous les recevons. Ensuite nous sommes  
là pour garantir un fonctionnement optimum  
des équipements, un haut niveau de propreté  
et une sécurisation des installations.   
Tous les matins une société vient faire l’entretien et tous 
les soirs nous passons pour rendre un parking propre.Re
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En 2018, la ville de Roubaix nous a confié la  
mise en place de la réforme MAPTAM et donc  
de l’exploitation du stationnement payant sur  
la voirie. Cette réforme, que nous avons appliquée 
en lien avec la ville, a permis d’optimiser  
le stationnement, de fluidifier la circulation  
et de renforcer l’attractivité du centre-ville. 

Collaborateurs de Ville Renouvelée mobilité, ils sont 
une équipe de 6 agents, toujours en binômes ou en 
trinômes pour contrôler le stationnement payant 
dans la ville de Roubaix constitué d’environ 1700 
places en voirie. Organisés par secteurs,  
ils travaillent du lundi au samedi avec une mission  
à 95% du temps en extérieur : une zone rouge située 
en hyper-centre limitée à 2h30 et  
une zone orange aux alentours limitée à 4h30. 

Qu’aimez-vous dans votre métier ?
Ce que j’aime dans mon métier, c’est le fait de travailler 
en extérieur, de voir du monde. Nous sommes quand 
même appréciés par beaucoup de personnes. 
Certains nous interpellent pour savoir si leur voiture 
est bien en règle. Nous expliquons aussi parfois 
comment procéder à l’horodateur. 

Quelles sont les 
qualités pour exercer  
ce métier ?
Une bonne condition 
physique, nous 
marchons au moins  
15 kms par jour. Et aussi 
de la patience ; car il 
faut rester calme. On a 
forcément beaucoup  
de mécontentements, 
ce n’est pas facile tous 

les jours. Dans le cadre de notre activité, nous sommes 
formés à la gestion des conflits. Enfin l’assistance, 
notre rôle est de contrôler le stationnement, mais aussi 
d’être à l’écoute des usagers afin de les aider dans 
leurs démarches que ce soit à l’horodateur ou pour 
régler la verbalisation. Nous mettons aussi en valeur 
l’intérêt de ce dispositif. 

Comment gérez-vous la relation clients ?
Nous avons un rôle pédagogique avec les clients sur 
le terrain et nous les orientons aussi vers la maison 
du stationnement pour accéder à l’ensemble des 
services. Ce lieu physique géré par Ville Renouvelée 
Mobilité accueille les usagers pour gérer la relation 
clients (gestion des contestations, abonnement, 
paiement en ligne, mise en place d’application 
smartphone…).  Nous faisons aussi la promotion  
du site internet sur lequel tout est dématérialisé !

Ils contrôlent le stationnement 
payant dans la ville de Roubaix 
et nous expliquent comment ils 
exercent leurs missions  
au quotidien avec bienveillance, 
patience et fermeté. 

Comment s’organise votre activité au quotidien ?
Nous arrivons au bureau le matin et partons 
directement sur le terrain pour contrôler un secteur.  
Avant chaque rue, nous testons l’horodateur 
pour vérifier son bon fonctionnement. Tout est 
dématérialisé, le paiement est possible à l’horodateur 
ou directement via l’application en ligne easypark ou 
flowbird. L’usager a le choix d’imprimer ou non son 
ticket dans le cadre de la démarche 0 déchet. Au total 
nous avons 1700 places à contrôler. 
Nous commençons ensuite le contrôle. Avec l’aide 
d’un PDA, nous sélectionnons la rue et scannons  
la plaque d’immatriculation 
de la voiture. Ainsi, nous 
voyons directement si la 
personne a payé. Dans 
le cas contraire, nous 
verbalisons directement  
à l’aide de notre outil. Mais 
nous laissons une marge, 
nous sommes indulgents 
si la personne a payé et 
que le temps est écoulé. 
L’amende est de 15 euros 
si elle est réglée dans les 
24h puis passe à 28 euros pendant 3 mois.  
5 % de notre temps de travail est dédié à l’administratif 
pour traiter les contestations. Ce temps est plutôt 
réservé aux jours de pluie, même si bien sûr nous 
sortons par tous les temps.  

Quel est l’intérêt de votre mission ?
Avant ce dispositif qui émane de la loi MAPTAM, il n’y 
avait aucune place en centre-ville et de nombreuses 
voitures ventouses. Le fait de passer tous les jours 
oblige a changer régulièrement de stationnement. 
Cela permet de libérer des places et de désengorger la 
ville. De plus, la première demi-heure est gratuite, c’est 
donc profitable pour les commerçants comme pour  
les usagers qui sont au cœur du dispositif. La gratuité 
est totale pour les porteurs de carte mobilité inclusion 
et un tarif préférentiel s’applique pour les résidents  
(à 18 euros par an).  Re
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 « Un stationnement 
payant pour un 
cadre de vi(ll)e  
plus apaisé. »
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Cartographie des projets 

Une intervention 
métropolitaine,  
mais pas que…

Aménagement

Construction

Mobilité

Pour plus d’informations sur nos 
actions : retrouvez l’ensemble 
de nos plaquettes projets sur 
notre site dans la rubrique 
documentation.

www.villerenouvelee.fr
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elle-même et adapter les bâtiments aux évolutions 
climatiques deviennent des priorités, tout comme 
l’importance de ramener de l’activité commerciale 
de proximité dans les centres-villes. La ville  
de demain doit être une ville vécue et appropriée  
par ses usagers. Elle doit être un espace urbain qui 
favorise l’épanouissement, l’échange, la solidarité… 

 Renforcer l’attractivité  
et le développement  
économique du territoire

Notre vision de la ville intègre la recherche constante 
de l’équilibre territorial : une ville où l’on habite, où l’on 
travaille, où l’on s’épanouit. A travers nos actions,  
nous créons les conditions d’attractivité de la 
métropole et de développement économique 
du territoire. S’il est facteur d’attractivité pour le 
territoire, pour nous, le développement économique 
vient également compléter les aménagements pour 
permettre à des filières d’excellence de rayonner.   
La création de valeur passe également par  
les rez-de-chaussée actifs qui permettent aussi  
le retour des activités productives en ville.

 Rendre les mobilités  
plus durables 

La mobilité est un enjeu essentiel dans la conception 
de la ville. Se déplacer est un acte quotidien. À pied, 
à vélo, en voiture, en trottinette, en transports 
en commun… Nous devons tous ensemble réduire 
nos émissions de gaz à effet de serre. Il est pour cela 
nécessaire d’accompagner davantage les usagers vers 
des modes de déplacements plus vertueux comme 
le covoiturage, le vélo ou les transports en commun. 
Aussi, le parking est selon nous une opportunité 
de mise en œuvre de démarches transverses, 
exploratoires et innovantes pour préparer la ville 
 de demain. Pour réduire les besoins de déplacement, 
les parkings doivent concentrer des services et avoir  
la capacité d’accueillir, de manière expérimentale  
ou pérenne, de nouvelles activités.

Plus de 40 ans après notre 
création, nous continuons à nous 
réinventer pour relever les défis 
de la ville durable et de la société 
actuelle (et future). C’est l’objet de 
notre plan stratégique 2023-2028, 
qui propose une vision résolument 
responsable des espaces  
de vi(ll)es que nous rendons 
possibles.

Cette démarche répond à plusieurs  
enjeux forts pour notre avenir :
• S’adapter et se réinventer  
dans un contexte de plus en plus concurrentiel.
• Intégrer les enjeux de la ville de demain 
et développement soutenable.
• Répondre aux nouveaux enjeux  
et besoins des collectivités.
La réponse à ces enjeux vise en priorité à renforcer 
nos activités existantes, puis dans un second temps  
à développer de nouvelles typologies d’opérations 
pour élargir notre champ de compétence  
et nos capacités d’intervention sur la chaîne  
du développement territorial.
Vous l’aurez compris, ce plan stratégique réaffirme 
notre rôle et notre avenir en tant qu’activateur urbain 
de la métropole lilloise. 
Il précise notre contribution à 3 défis majeurs  
à relever pour le territoire : 

 Fabriquer une ville durable 
adaptée aux enjeux sociaux  
et environnementaux

Faire la ville durable, c’est chercher avant tout  
à limiter la consommation des ressources naturelles 
et limiter l’étalement urbain. Repenser la ville sur 

Notre vision  
de la ville durable

Le quartier de l’Union,  
à Roubaix, Tourcoing, Wattrelos
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Bilan 
financier

Aménagement • 335 132 €

Construction et maîtrise d’ouvrage • 158 715 €

Immobilier d’entreprise • 58 234 €

Mobilité •  70 168 €

Plaine Images • 49 758 €

Quelques  
éléments d’analyse 

Le résultat de l’exercice 2022 fait apparaitre  
un bénéfice de 672 K€ contre une perte  
de - 407 K€ en 2021.
Ce résultat sera affecté :
• Pour l’apurement du report à nouveau  
  à hauteur de 386 262,67 euros 
• Le solde soit 285 745,92 euros en réserve
 
Compte tenu du résultat 2022, les fonds propres  
de la société au 31 décembre 2022 s’élèvent  
à 9 451756,82 € se répartissant de la façon suivante :
• Capital social = 8 335 772,50 € 
• Réserve légale et autres réserves = 1 115 984,32 € 
• Report à nouveau = 0 €
 
Toutes les composantes de Ville Renouvelée ont 
contribué cette année à sortir un résultat positif.

 
Notre activité d’aménageur, métier historique  
de la société, représente en 2022, la moitié de notre 
résultat. Principalement réalisée sous forme de 
concession, cette activité est généralement rémunérée 
selon un forfait et une rémunération variable 
déterminée en fonction des cessions de terrains 
réalisées et des subventions obtenues. L’année a été 
marquée par une période de ventes de terrains plus 
accrues. Ainsi de nombreuses concessions ont été 
commercialisées au cours de l’exercice, rendant notre 
rémunération en net progression en 2022.

Le département construction et maîtrise d’ouvrage 
représente 24% du bénéfice, grâce à une bonne 
commercialisation et à une qualité des opérations  
en propre qui confirment notre stratégie  
de développement.
Pour le département mobilité, l’année 2022 montre  
un maintien de l’activité par rapport à 2021 (post covid) 
avec 10% du résultat.
Les départements immobilier d’entreprises  
et Plaine Images représentent respectivement  
9% et 7% du résultat.

La répartition des 
résultats par activités 

2022
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Rendre possibles 
de nouveaux 

instants de vi(ll)e
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